



233

231

237

227

242

222

282

182

332

132

welche in den Reihen des deutschen Humanismus standen. Weiter waren es begreiflicherweise die meisten Zunftkreise, die den neuen vor allem in Augsburg verankerten Kreis des Frühkapitalismus bekämpften. Auch in Bauernkreisen spielten die erörterten Fragen eine erhebliche Rolle. Der Widerstand organisierte sich nicht zuletzt in den deutschen Reichstagen und beim Reichsfiskal.

Auf Seiten der Augsburger Kaufherrn befanden sich seit dem Untergang ihres innerpolitischen Feindes, des Ulrich Schwarz, der dortige Rat (1). Federführend trat für die kapitalistischen Grossgesellschaften der mit den Welsern selbst versippte Augsburger Stadtschreiber und Syndikus Dr. Konrad Peutinger, übrigens ebenfalls ein eifriger Humanist, ein (2). Eine Zeit lang waren auch andere Reichsstädte noch gut augsburgisch gesinnt.

3) Es gab verschiedene Vorwürfe, welche gegen die Augsburger Firmen erhoben wurden.

Ein besonders wichtiger Einwand (3) gegen ihr Geschäftsgebaren bestand darin, dass sie nach einer monopolartigen Stellung (4) unter Einsatz von oft zweifelhaften Mitteln strebten und oft genug auch ein Monopol auf einem oder mehreren Wirtschaftsgebieten erreichten (5). Das Ziel ihres

1) Pölnitz, Fugger II/518.

2) Über ihn und seine Stellung zum Frühkapitalismus vgl. oben S. 139 f.

3) Die Wichtigkeit dieses Einwands hat auch Fugger dann und wann erkannt und suchte dann das unangenehme Aufsehen eines offenen Monopols zu vermeiden (Pölnitz, aaO. I/253) oder den Vorwurf des Monopolismus zurückzuweisen (Pölnitz, aaO. I/273), obwohl ein Monopolstreben der Fuggergesellschaft immer wieder festzustellen war (Pölnitz, aaO. I/416).

4) Offenbar hatte Totalitätsanspruch dieselbe Bedeutung. (Pölnitz, aaO. I/137).

5) Z.B. die schrankenlose Aufrichtung eines Fugger'schen Kupfermonopols für den ital. Markt (Pölnitz, aaO. I/136); ferner schuf der König von Portugal für sich ein Gewürzmonopol (Pölnitz, aaO. I/494). Interessant dürfte in diesem Zusammenhang auch die Tatsache sein, dass Papst Pius II Piccolomini selbst die monopolistische Organisation des Alaunwesens einführte (Pölnitz, aaO. I/313).

Ende

Anfang